

diantaranya humor, cerita lucu, ibarat, *sanepan*, lagu, syi'ir atau aktivitas lain yang memancing tawa dan gembira. Oleh karena itu, banyak Kyai dan para wali dalam berdakwah lebih memilih menerapkan berdakwah menggunakan konsep dakwah yang tersebut diatas, dalam arti sebuah aktivitas dakwah yang menyederhanakan pesan agama menjadi sebuah paket yang mudah dipahami dan dilaksanakan di masyarakat.

Konsep *entertained dakwah* berbeda dengan *dakwahtainment*, dimana dakwah hanya digunakan sebagai tema dari konsep hiburan yang sudah disiapkan oleh stasiun televisi. Dengan kata lain, dakwah hanya sebagai konten untuk momentum tertentu seperti Ramadhan, Idul Fitri atau momen-momen religi lainnya. Inilah yang terjadi pada Stasiun Televisi *mainstream* yang ada, sehingga program tayangan Ramadhan di TV yang mereka sajikan, justru bertentangan dengan substansi pesan Ramadhan yang seharusnya diusung dan disebarluaskan.

Dari uraian program Kiswah diatas, point penting yang menarik bagi peneliti adalah adanya konsep baru acara dakwah yang diusung oleh televisi TV9 dan konsep tersebut tidak umum digunakan dalam dunia pertelevisian sebagaimana umumnya. Konsep yang dimaksud adalah *entertained dakwah*, konsep yang berusaha menampilkan dakwah apa adanya tanpa ada campur tangan dari pihak televisi. Dan ini berlainan dengan konsep yang umum digunakan di dunia pertelevisian yakni konsep *dakwahtainment*, sebuah konsep yang menggunakan dakwah hanya sebagai tema dari konsep hiburan yang sudah disiapkan oleh stasiun televisi.

Dari sini peneliti merasa perlu sekali untuk meneliti program Kiswah yang ada di TV9 dengan difokuskan pada bagaimana persepsi serta pencerapan nilai hiburan dan pesan dakwah *audience* terhadap isi dalam program tersebut, serta aplikasi tindakan bagi *audience* terhadap program tersebut. Mengapa yang ditekankan disini adalah *audience*? Karena peneliti ingin mengetahui seberapa efektifkan sebuah konsep *entertained dakwah* yang diusung oleh TV9, yang digambarkan berbeda sekali dengan konsep *dakwahtainment* yang diusung oleh stasiun-stasiun TV lainnya.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Tayangan program Kiswah di sini jika dilihat dari perspektif ilmu komunikasi, melibatkan berbagai unsur yang ada yaitu penceramah (komunikator), pihak manajemen TV9 (media), dan *audience* (komunikan). Karenanya program Kiswah ini, dapat dilihat dari berbagai sudut pandang sebagaimana unsur-unsur yang telah disebutkan diatas. Namun dalam penelitian pada program Kiswah disini, peneliti memfokuskan pada sisi *audience* (komunikan). Bagaimana pencerapan nilai hiburan dan pesan dakwah *audience* terhadap isi dalam program Kiswah TV9.

Audience dalam program Kiswah TV9 ini sangat beragam, karena program ini terbuka untuk umum. *Audiencenya* pun selalu berubah-ubah atau selalu berganti dari hari ke hari. Berdasarkan data yang peneliti peroleh, lokasi program Kiswah ini juga cukup banyak, diantaranya yaitu:

bertujuan untuk mengetahui penerimaan khalayak muslimah Surabaya terhadap tradisi pesantren yang ditampilkan dalam program acara Kiswah dan Nderes Kitab Kuning.

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan menggunakan analisis resepsi (*reception analysis*) dimana khalayak dilihat sebagai bagian dari *interpretative communities* yang selalu aktif dalam mempersepsi pesan dan memproduksi makna. Analisis resepsi ini dipergunakan untuk meneliti khalayak media, terutama interaksi khalayak dengan isi media. Analisis resepsi pada penelitian ini dipergunakan untuk mendeskripsikan sikap, persepsi, dan penerimaan khalayak terhadap tradisi pesantren. Fokusnya pada proses penerimaan dan interpretasi. Sasaran penelitian ini adalah khalayak muslimah Surabaya penonton program acara keagamaan bernuansa salaf dari kalangan muda dan kalangan dewasa.

Hasil penelitian menunjukkan terdapat dua kategori penerimaan khalayak terhadap program acara bernuansa salaf, yakni penonton rutin yang berasal dari kalangan dewasa yang memiliki latar belakang pendidikan pesantren dan penonton tidak rutin yang berasal dari kalangan muda dan kalangan dewasa yang tidak memiliki latar belakang pendidikan pesantren. Sedangkan penerimaan terhadap tayangan tradisi pesantren dalam tayangan ini menunjukkan posisi pemaknaan kalangan dewasa cenderung dominan terhadap pesan media dan kalangan muda

Pengertian inipun juga dapat diterapkan dalam sebuah proses dakwah. Karena secara prinsipil antara konsep komunikasi dengan dakwah adalah sama, yaitu sebuah proses pengiriman pesan dari sumber pesan (komunikator, da'i) kepada penerima pesan (komunikan, mad'u, *audience*), baik melalui media ataupun tidak. Rangsangan pesan yang diberikan ini menimbulkan efek, bisa berupa efek negatif atau positif. Maksudnya pesan yang diterima oleh komunikan bisa diterima dan kemudian mempengaruhi pemikiran dan sikap mereka atau malah sebaliknya ditolak dengan berbagai latar belakang yang ada. Dalam komunikasi penyiaran Islam, komunikasi tentunya diharapkan dapat memberikan efek positif bagi penerimanya.

Komunikasi sebagai induk pengetahuan, memiliki cabang-cabang keilmuan yang banyak. Diantaranya adalah komunikasi massa. Secara pengertian dasar, pengertian komunikasi massa sama dengan komunikasi secara umum. Namun jika ditinjau dari secara mendalam satu persatu unsur-unsur yang mendukungnya, komunikasi massa adalah pengembangan dari konsep awal sebuah komunikasi. Salah satunya adalah dari segi penerima pesan (komunikan, *audience*, mad'u). Penerima pesan dalam komunikasi massa tidaklah bersifat homogen melainkan heterogen. Oleh karena itu, dengan dasar heterogen inilah tantangan dan kesulitan dalam proses komunikasi massa muncul. Kesulitan yang dimaksud adalah bagaimana cara agar sebuah pesan dalam komunikasi massa dapat diterima oleh *audience*/khalayak dan tidak hanya itu saja, pertanyaan selanjutnya yang

perlu dicari jawabannya yaitu bagaimana efek dari pesan yang ditransmisikan dalam komunikasi massa tersebut.

Sejak dipahami bahwa sifat *audience*/khalayak dalam sebuah komunikasi massa tidak bersifat pasif melainkan aktif, maka sejak saat itu banyak penelitian-penelitian di bidang komunikasi massa menitikberatkan objek kajiannya kepada komunikan/*audience*/khalayak bukan lagi kepada komunikator/da'i. *Audience* disini adalah sekumpulan orang yang terikat dan berada dalam sebuah komunikasi langsung dalam aktivitas komunikasi massa. Bisa juga diartikan *audience* disini sebagai pengguna jasa media massa, baik televisi, radio, media cetak, dll.

Teori-teori yang muncul dan banyak digunakan dalam penelitian komunikasi massa kaitanya antara pertemuan khalayak/*audience* dengan media massa yaitu teori perbedaan-perbedaan individu, teori kategori sosial, teori hubungan sosial, teori perubahan sikap, dan teori konstruksi sosial.

Sedangkan dalam menganalisis khalayak/*audience* akan digunakan analisis resepsi. Dalam analisis ini akan dikaji khalayak yang meliputi penggunaan dan dampak dari pesan yang mereka terima. Kajian ini akan memadukan antara analisis isi dan analisis khalayaknya sekaligus.

Analisis resepsi merupakan bagian khusus dari studi khalayak yang mencoba mengkaji secara mendalam proses aktual di mana pesan media diasimilasikan melalui praktek pesan dan budaya khalayak. Ada tiga elemen pokok dalam metodologi resepsi, yaitu:

1. Mengumpulkan data dari khalayak.

dan membentuk satu kesatuan yang utuh yang mudah dipahami oleh pembaca. Adapun rincian bab dan sub bab sebagai berikut:

Bab I adalah bab Pendahuluan. Pada bab ini dijabarkan tentang apa yang menjadi latar belakang peneliti melakukan penelitian ini. Permasalahan apa saja yang mungkin muncul, kemudian pengidentifikasian masalah serta, perumusan masalah yang ingin diteliti. Selain itu, dijabarkan juga tentang tujuan penelitian, kegunaannya, penelitian terdahulu yang relevan dan sistematika pembahasan.

Bab II adalah *audience* dalam perspektif teori-teori dan analisis resepsi. Pada bab ini, peneliti memaparkan tentang beberapa istilah dan teori yang berfungsi sebagai landasan peneliti dalam menganalisis data yang berhasil dikumpulkan.

Bab III: Deskripsi Program Kiswah dan *Audiencenya*. Bab ini merupakan penjabaran lebih mendalam tentang seluk beluk program Kiswah TV9 dan juga karakteristik *audience* yang aktif mengikuti program Kiswah TV9 khususnya yang dilaksanakan di studio TV9 Surabaya.

Bab IV : Pesan Dakwah Dalam Program Kiswah TV9 Surabaya Menurut Sudut Pandang *Audiencenya*. Bab ini mencakup penyajian data hasil-hasil temuan lapangan, baik secara observasi, wawancara, maupun dokumentasi, data ini kemudian dianalisis dengan menggunakan teknik analisis yang telah ditentukan yaitu analisis resepsi.

Bab V : Kesimpulan dan Saran. Bab ini mencakup kesimpulan yang ditarik dari hasil penelitian dan saran sebagai masukan kepada pihak-pihak

